

éstas las que permitirán avanzar hacia establecer una relación moderna y mutuamente enriquecedora con los Pueblos Indígenas. Finalmente, se requiere una preocupación especial respecto a la implementación del Convenio 169 y en particular de la consulta indígena, la cual no puede ser vista como un mero trámite por parte del Estado, sino que como una forma de diálogo y entendimiento permanente con las instituciones representativas de los Pueblos Indígenas. Junto con lo anterior, tanto el Estado como los privados deben hacer esfuerzos para diseñar en conjunto con las comunidades los proyectos que los afecten haciéndolos partícipes desde las etapas tempranas y estableciendo mecanismos de cooperación que garanticen una influencia efectiva de los pueblos indígenas y que éstos sean beneficiados por el desarrollo de dichos proyectos.

*Matías Abogabir, Andrés Cortés y  
Sebastián Donoso*

---

## **Bandera mapuche**

● Ayer (martes) se realizó en Temuco el seminario: "El gran desafío regional" organizado por CorpAraucanía, que contó con la participación de los senadores Eugenio Tuma y Alberto Espina, el empresario regional José Miguel García y el periodista Pedro Cayuqueo. Cada uno de los expositores presentó su diagnóstico y visión respecto de la forma en que debería

abordarse la conflictividad en La Araucanía. A estas alturas el diagnóstico es compartido por la mayoría: diálogo, reconocimiento, descentralización, cambio en la forma de abordar la política indígena, etcétera.

Sin embargo, a la hora de los kiubos nuevamente queda en evidencia un escollo que nunca nos deja avanzar: no hay voluntad de avanzar en concesiones mínimas. Ante mi pregunta de quién de los expositores estaría dispuesto a pedirle al alcalde Miguel Becker que ices la bandera mapuche en conjunto con la bandera chilena. Solo los senadores Tuma y Espina, y por supuesto Pedro Cayuqueo se mostraron de acuerdo, mientras que García se limitó a señalar que el "no era tan evolucionado" y creía en un estado unitario, tirando por la borda cualquier posibilidad de un fructífero diálogo. Se necesita un diálogo genuino, de buena fe, de igual a igual entre los diferentes pueblos que habitan La Araucanía, que nos permita reconocernos y forjar los cimientos necesarios para la construcción de un nuevo país y una nueva región donde todos podamos convivir de manera armónica, respetuosos de la otredad y en paz.

*Venancio Coñuepan,  
director Ejecutivo Fundación Chile  
Intercultural*

---

## **Foto de Gary Medel**

● La semana pasada, el futbolista Gary Medel posteó una foto de su hija por na-